

**Ensayos sobre temas de actualidad política y económica internacionales
2016**

Criterios de corrección:

1. Elaboración argumentativa.
2. Claridad y precisión conceptual.
3. Originalidad.
4. Riqueza expresiva y de vocabulario.
5. Corrección ortográfica y estilo narrativo.

Consigna: elija y desarrolle DOS de los cuatro temas consignados a continuación:

1.- En un artículo recientemente publicado en el matutino Clarín (titulado “La globalización, de Fukuyama a Dickens”), un destacado diplomático argentino escribió:

“Estamos ante un nuevo paradigma, que hace a lo sistémico: la mutua permeabilidad entre lo “interno” y lo “externo”. El concepto de soberanía también sufre una cierta erosión y emerge, lentamente, la conectividad. Como señala muy bien Parag Khanna en su último libro *Connectography*, la actual matriz de infraestructura en constante expansión consta de 64 millones de kilómetros de carreteras, cuatro millones de kilómetros de vías férreas, dos millones de kilómetros de tuberías y un millón de kilómetros de cables de Internet. En cambio, qué hay de las clásicas fronteras terrestres: tenemos menos de 500.000 kilómetros de fronteras. ¿Será entonces la conectividad, la moderna definición de soberanía? De cara al futuro, los interrogantes, emergen y estamos ante el dilema moral: en un mundo global, interconectado, interdependiente: ¿Cómo compatibilizar los principios con las necesidades de crecimiento y desarrollo? ¿Cómo equilibrar el interés nacional con el imperativo del intervencionismo humanitario? ¿Cómo utilizar la gobernanza global para alcanzar los objetivos nacionales? ¿Cómo establecer una agenda para que los sistemas internacionales sean realmente representativos? Ante este “invierno de la desesperación”, debemos trabajar por la paz, el desarrollo y por un orden estable, nuestra “Primavera de la Esperanza”.

Analice, desarrolle las ideas esenciales que le suscita el artículo y valore argumentativamente.

2) Un número reciente de la revista *Integración y Comercio* (INTAL), se abrió con los siguientes interrogantes: “(...) América Latina debe hacer frente a la transformación del modelo económico chino. Tras años de sostener precios elevados de las materias primas, un crecimiento exponencial y una política de inversión activa en la región, la economía china crece a menor velocidad, muestra mayor volatilidad financiera y traslada el foco de la producción al consumo. ¿Cómo impactará esta metamorfosis en el desarrollo latinoamericano? ¿Cuáles son los caminos para superar la etapa del mero intercambio de bienes primarios por productos industriales? ¿Cómo avanzar en una transferencia de tecnología que fomente la innovación y facilite la diversificación exportadora? ¿Cuál sería el rol que el Estado debe cumplir en este proceso?”

Desarrolle argumentativamente su respuesta a estos interrogantes.

3) En la última década, a partir del crecimiento de las denominadas potencias emergentes, han existido diversas publicaciones académicas y debates políticos sobre los cambios en la distribución de poder en el orden internacional, y acerca de cómo estas transformaciones podrían afectar al orden institucional global y a los valores que lo sustentan.

Organice un debate, basado en valoraciones argumentativas, entre las dos miradas que se plasman en los párrafos a continuación. Una de ellas hace más hincapié en la mirada occidental e institucional y la otra subraya más el rol de los países emergentes y, en particular, los valores y la cultura:

a) Frente al ascenso de nuevas potencias no occidentales, académicos como John Ikenberry, vienen reflexionando y debatiendo sobre el futuro del orden internacional liberal. Según el citado autor algunos se apresuran a asegurar que las características centrales del liberalismo internacionalista, fundado en relaciones abiertas y basadas en reglas, y normas consagradas en instituciones como las Naciones Unidas y normas como el multilateralismo, podrían dar lugar a un sistema más disputado y fragmentado, bloques, esferas de influencia, redes mercantilistas, y rivalidades regionales.

b) "En la revista especializada Foreign Affairs de septiembre de 2016, un ex Representante Permanente de Singapur ante la ONU escribió un artículo intitolado "Los peligros de la decadencia. Lo que el resto le puede enseñar a Occidente". Allí, se encuentran las siguientes apreciaciones: "Huntington está en lo cierto: el poder se está transfiriendo entre civilizaciones. Sin embargo, cuando las placas tectónicas de la historia del mundo se mueven de manera dramática, como lo hacen hoy, las percepciones sobre estos cambios dependen del lugar en que uno está parado (...). El mundo islámico tendrá grandes dificultades para modernizarse. Hasta ese momento, el conflicto se derramará sobre Occidente. El este de Asia, incluyendo China, alcanzará paridad con Occidente. Pero la incapacidad para desarrollar una estrategia viable para lidiar con el Islam o China revela una debilidad fatal en Occidente: la inhabilidad de aceptar los cambios de pesos relativos de las civilizaciones que Huntington muy bien documenta".

4) La Argentina ha iniciado un decidido acercamiento hacia los países de la Alianza del Pacífico (reviste la condición de Estado Observador ante la mencionada Alianza). Ello, asimismo, tanto en el contexto del interés en estrechar los ya intensos lazos con las naciones del Asia (y potenciar el acceso a sus relevantes mercados) y en el marco de la pertenencia de la República al Mercosur.

Exponga brevemente en qué consisten tanto el mecanismo de integración del Mercosur como el de la Alianza del Pacífico. También realice valoración argumentativa respecto de la intención de la Argentina de profundizar las relaciones con los países del Asia y el Pacífico.
